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热点话题
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社会关注

人们常常说，这是一个告别崇高的年代，道德上的高尚追求已经被市场环境里
的利益盘算所消解，现实中的功利心，又在无形中增强了道德上的虚无感。当一个
社会越来越难去“讲道德”时，那么至少，这个社会里的人应该学会“讲道理”。而这
个社会最基本的正义，就在于大家都学会讲道理，并且自觉地讲道理。但是，这里有
一个前提，那就是大家必须同处在底线之上。这样，公民之间才有讲理的可能，才有
达成共识的空间。有了共识，戾气自然也就会消解。 ——中国青年报

话题：4月70大中城市
新建商品住宅价格八成环比
上涨

网友发言

4月份环比价格涨幅均小于1.0%，涨幅
比3月份缩小的城市有26个。这种数据有
意义吗？还敢拿出来公布！这就是效果？

四川网友
涨幅回落、环比，用词精辟！可我们所

看到的实际情况是：在多项调控手段实施
的同时，房价仍在不断上涨！ 安徽网友

中国房价这么高还不一样有人买？有
人买，房价就肯定降不下来，哪个做生意的
会有钱不赚主动让价的？现在是有钱的太
有钱，穷的太穷。 新浪网友

话题：药家鑫案二审20
日上午8点开庭 增加1名辩
护律师

网友发言

法律之所以高尚和公平，是因为在立
法时不是针对某个人或某些人，而是约束
每一个人的。你不犯法谁都不能把你如
何，但是你一旦触犯了，不好意思，那就要
对你的违法行为付出相应的代价。

广东网友
废除死刑是国际趋势，是人类文明进

步的表现。不过那是在未来，是在一个高
度发达且普遍文明、正义的社会，现在多枪
毙一些人，就是为了以后少枪毙人，直至最
后废除死刑不枪毙人。

贵州网友

话题：洋奶粉频繁出问
题 依然受中国消费者追捧

网友发言

不检讨自己的问题，老是关注别人的
问题，再关注再曝光也解决不了自身的问
题，还不如做好自己分内事，让民众重拾对
国产奶粉的信心。 搜狐网友

强烈建议国家立法，将婴幼儿奶粉作
为药品管理，从重从严查处违法者。即便
奶粉价格高一些，只要不超过一般人的购
买能力，为了下一代，我想大多数父母应该
能接受。 网友：凡音2000

不要怨天尤人，要正视我们自身的问
题，主要是我们社会公信力太低了。食品
行业屡屡出问题，却得不到真正的解决，有
些企业又不争气，怨谁来哉！ 北京网友

话题：杭州狗的主人拔
掉爱犬36只牙齿 只因小狗
到处咬人

网友发言

宗女士舍不得打，就娇惯出了一条“天不
怕、地不怕”的咬人狗，这句分析是很对的。
养狗和养小孩一样，需要学习怎么教育。

很多人都只是看到狗可爱，却不知要
把一条狗养好需要花心思的。 搜狐网友

我觉得这样做不妥。狗咬人，或过分
调皮，一定要教训，好习惯都是慢慢培养
的。动物和人相处时间长了，会感觉到。
这个狗好可怜！ 网友：不倒翁

很不情愿的“自愿”赞助费
近日，广州市公立幼儿园、小学新生招生

报名大战开始，多家幼儿园和小学门口排起长
龙，而且由于优质学位紧缺，赞助费、择校费、
捐资助学费等各种名目的费用一路飙涨，有的
幼儿园赞助费价码已经开到5万至6万元。

（据《南方日报》）
当前，幼儿教育收费高已成全国普遍现

象，幼儿园收取“赞助费”在全国各地几成惯
例，成为年轻父母们一项沉重的负担。调查显
示，当前幼儿园收取赞助费呈现四个特点：一
是面广；二是价码高；三是随意性大，收不收，

收多少，园长一个人说了算；四是失控，有的幼
儿园收赞助费不给家长开正式发票。面对质
疑，幼儿园称赞助或捐款是学生家长“自愿”。
然而，在看似“自愿”的背后，我们却看到真实
的“不自愿”，因为幼儿园实行的是“有赞助或
捐款的孩子先接收，没赞助或捐款不接收”。
为了让孩子接受良好的教育，大多数家长都无
奈地交上赞助费或捐款。 孙瑞灼

“贪官展”徒具参观价值
重庆将近年来查办渎职侵权犯罪典型案

例的官员们的忏悔录汇集，以其主要内容做成

展览，将进行全国性展演，该展以全国闻名的
渎职犯罪案例、预防渎职犯罪为主，将在重庆
展出10天，免费供市民参观。

（5月17日《重庆晚报》）
将举办“贪官展”当做廉政教育，借以预防

渎职犯罪，其实并非没有先例，但是把群众视

为主要开放对象，显得过于天真。“贪官展”对

于廉政教育的作用，不外乎用贪官的下场和忏

悔震慑和教育参观者。但现实情况是，百姓根

本很少有利用工作职权谋利的条件和机会，而

事实也告诉我们：贪官从来都是吓不住的。
其实，近年来各地举办的“贪官展”也不

少，效果却乏善可陈，根本原因就在于对权力
运行缺乏有效的制度约束，社会廉洁的文化土
壤十分贫瘠。因此，无论是对百姓还是对官员
开放的“贪官展”都不过是徒具参观价值。

廖水南

进场费导致的零供关
系恶化近来频见报端。有
媒体称，一袋锅巴出厂价
仅1.2元，到了超市却卖到
3元，高额进场费已成高物
价的重要推手。商务部发

言人姚坚17日表示，进场费的问题是中国零
售行业、百货行业持续存在的一个现象，在一
定程度上有它的合理性，是市场化进程中的
一个现象。 （5月18日《新京报》）

我注意到姚坚这番力挺进场费的言论，
前后有矛盾之处。首先，他一面称中国零
售行业、百货行业收取高额进场费是中国
持续已久的现象，是中国国情，所以具有合
理性；另一面，他话锋一转，又称收进场费
是市场化进程中的一个现象，意思是这个

“东东”是市场经济下的良性的国际产物。
实际上据我所知并非如此，世界上凡是市
场化较充分的地方，都是不允许超市收取
进场费的，美国是这样，大多数欧洲国家也
是这样。

在我们的邻国日本和韩国，就公开称不
准国内和国外的零售商收进场费。就是因为
这个原因，在全球影响力巨大的零售商家乐
福，不得不“败走麦城”——退出在韩国与日
本的零售市场竞争。

其实，进场费的收取不仅不合理，而且于
法无据，于理不通。这种靠优势地位而形成
的垄断市场、滥用规制的行为，有违我国反垄
断法的相关条文精神。而商务部发言人姚坚
也告诉人们，从2006年、2007年开始，商务部
就已注意到这个现象，制定过两个规范管理

办法，对于六种不合理的收费进行了规范，只
是执行效果不佳罢了。

对此，我们不禁要问，是什么原因导致一
些地方的商家对“规范”不理不问呢？恐怕并
非执行不力那么简单吧？日前有媒体报道
称，北京为缓解菜贱伤农的问题，从4月25日
起至5月15日止，对大白菜、圆白菜、芹菜这
三个品种免收进场费，此举一下就降低25%的
成本。从菜地到百姓的菜篮子，其间的距离
几百上千公里，菜价在最后被“猛拉”一下的
地方竟是离百姓餐桌“一公里”的零售市场，
这岂不让人大感意外。

我们是该全面清理这些与市场经济严重
背离的“合理性收费”了，而商务部在其中所
扮演的角色尤为重要，每行一步都该考虑到
民生民情，不能不慎之又慎。

超市收取高额进场费有合理性？
□周明华（四川）

既要专家决策，也要尊重民意
来自中国人大网的数据显示，截至5月17日，已经提交的个税修正意见超过

22万条，创人大单项立法征求意见数之最。近日，全国人大法律委员会、全国人大
财政经济委员会和全国人大常委会法制工作委员会联合召开座谈会，邀请10余位
专家就个人所得税法修正案草案发表意见，多数专家认为，工薪所得3000元的减
除费用标准不宜再提高。 （5月18日《新京报》）

个税调整应实现官方与民意相融合
笔者认为，在个税调整上，官方既要专家决策，也要尊重民意，而专家决策必须建立在民主决策

的基础之上。因为在社会科学的研究上，始终是不能脱离实际、脱离群众的，个税调整与人民群众
的切身利益息息相关，更应该把尊重民意、民主决策放在第一位。专家意见是官方科学决策的依
据，但专家不可完全充当官方意见的代言人，因为这样就有可能使科学决策脱离实际、脱离群众，那
就是“不科学”的，是不利于实现官意与民意最佳融合的。 黄栀梓

按照常识，民众的要求自然是免征额越高
越好。但民意锁定4000~5000元，足见公众并
不那么贪心。相对民生呐喊，10余位专家的建
言和民意表达有相当差距。

一是草案中 3000 元的免征额是高还是
低？一些专家的典型观点是够高了。有的以发
达国家免征额为月工资的24%至40%为例，指出
3000元的免征额相当于月平均工资（2800元）
的100%还多，所以不要说4000元或5000元的
个税免征额，就是3000元也很高了；有的以“三
险一金”从应纳税所得额中扣除来证明3000元
的标准不低；还有的以物价水平的涨幅来佐证
3000元不低。

这些专家的数字引用不能说不精准，但是却
忽略了逻辑语境。不要忘了，发达国家有成熟完
备的税收制度，富人多税，穷人少税甚至免税。
但是中国的个税征收，工薪阶层一个都逃不掉，
富人们却可以通过多种方式“跑、冒、滴、漏”。

二是有些专家认为，虽然22万条的个税修
正意见很多，但和全国纳税人相比，并不能代表
所有的民意。这样的表达无异诡辩。既然人大
让公众表达意见，哪怕只有一条意见，也要充分
尊重并在立法过程中慎重斟酌。如此，才体现
立法程序正义和实体正义的精神。何况是22
万条意见呢？

必须指出，个税免征额，无论3000元也好，
5000元也罢，数字的多寡并非关键，主体是现
有的个税制度已经和社会公平、公正严重脱
节。改革个税，只是由头而已，人们期望收入分
配更加合理，公平正义的阳光普照到社会各个
角落。 张敬伟

如何看待个税改革中的专家建言

能否申报合理退税?
税法合理不合理，并不在于起征点的高低，而是税负的公平与否。现在老百姓生活中负担最

重的有住房、医疗、子女教育、赡养老人等。为什么不研究为了保障老百姓的基本生活，在依法
缴纳个人所得税后，可以申报合理退税的办法？有了这个配套的办法，纳税基数是3000元还是
5000元就没有那么重要了。 搜狐网友
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